



Vacío regulatorio genera especialidades médicas apócrifas



Por **Maribel Ramírez Coronel**

Martes 14 de Noviembre de 2023 - 22:56

El Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas (Conacem) ha detectado al menos tres escuelas que ofrecen a profesionales de la salud aparentes carreras de medicina, pero que en los hechos no son formales ofertas educativas; son más bien engaño para los médicos que buscan capacitarse o especializarse.

Una se llama la Universidad del Conde, está ubicada en Coatepec, Veracruz, y promueve la maestría en medicina estética y longevidad. Buscan atraer a médicos generales con la promesa de recibir cédula profesional de especialista, pero es una mentira porque no tienen registro de la Secretaría de Salud. Tienen un Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE) otorgado por la Secretaría de Educación estatal.

Otra es Rumbo Universitario Puebla que ofrece la “especialidad en geriatría y gerontología”, pero igualmente sólo tiene el RVOE estatal y ningún aval del Sector Salud. Lo que piden al aspirante para poder ingresar es “poseer características y conocimientos del área químico biológica o áreas afines, poseer nivel de comprensión lectora (sic) que le permita emprender con éxito estudios de especialidad”.

Y una más es el llamado Instituto de Posgrados y Ciencias que en Guadalajara, Jalisco, ofrece la “especialidad en nutrición clínica y geriátrica”, pero igual carece de registro en la Secretaría de Salud y sólo cuenta con el RVOE de Educación.



Estos ejemplos de escuelas que ofrecen especialidades apócrifas son un fraude para los alumnos atraídos mediante engaños deliberadamente, y son un riesgo para la salud porque están generando egresados sin la debida preparación ni certificación y así empiezan a ofrecer servicios médicos a pacientes.

Pero ¿por qué estas prácticas irregulares pueden existir? En principio porque hay una inconcebible falta de comunicación entre la Secretaría de Salud y la Secretaría de Educación Pública, inmersas ambas en sus agendas son dar espacio a una comunicación más fluida. Es un problema histórico del cual se aprovechan escuelas como las mencionadas que han encontrado la manera de conseguir las cédulas profesionales incluso mediante amparos. La Conacem ha servido de puente entre ambas dependencias, y mantiene al tanto a Salud ante riesgos como los citados.

El actual presidente de la Conacem, el doctor José Ignacio Santos Preciado -cuya labor voluntaria es honoraria y sin ingreso- nos explica que en dos años les han notificado 46 juicios de amparo de egresados asesorados por las mismas escuelas para presionar a la SEP a otorgar cédula a sus egresados.

Aquí el punto es que hay un antecedente por un error.

Conacem es una asociación civil sin fines de lucro, sus miembros provienen de la Academia Mexicana de Cirugía y de la Academia Nacional de Medicina, y tiene una larga historia dando idoneidad a los 47 consejos de especialidades médicas. Su papel es muy importante para dar certeza a la profesionalización de médicos y médicas especialistas.



Desde hace más de una década Conacem funge igualmente como órgano auxiliar del Gobierno federal en el otorgamiento de cédulas profesionales a especialistas médicos. La Dirección General de Profesiones (DGP) consulta vía electrónica la base de datos de certificaciones de Conacem antes de definir si una cédula es procedente.

El problema es que en diciembre del 2022 la DGP hizo una actualización en su tecnología y utilizó una liga no vigente; ello le llevó a consultar una base no actualizada y otorgar erróneamente cédula de especialista a unos médicos egresados de la Universidad del Conde. Ahora de ahí se agarran para recurrir al amparo argumentando ante el juez que si la SEP ya le dio cédula a unos porqué se las niega a los demás. Así, le prometen a sus estudiantes la opción de obtener cédula, y les patrocinan el procedimiento judicial.

Pero siendo realistas el origen de todo esto es la insuficiente infraestructura para especializar a más médicos generales, y la sobredemanda de los que buscan encontrar maneras para generar ingresos.

El vital papel de los 47 Consejos que certifican

Ya sabemos que en la actual administración, la preparación y especialización no es vista como una virtud. Por el contrario. Con el argumento de que es negocio para los médicos, han surgido ataques sobretodo de legisladores morenistas contra la Conacem y contra los consejos que certifican especialistas. Quisieran que la certificación se hiciera desde la Secretaría de Salud o la SEP, pero lo que no se entiende es que cuando un médico termina su especialidad es más valioso tener el aval de sus pares; de los que ya ejercen la especialidad y son garante de que el médico certificado tiene la capacidad, el conocimiento, las habilidades y lo mínimo necesario para dar atención como especialista. Algo que la Conacem tiene pendiente de equilibrar es lo relativo a los cobros por las certificaciones, porque hay consejos que cobran más que otros. En su revista cuatrimestral



Certeza, la Conacem refleja lo que le preocupa y le ocupa, y vale la pena echarle un ojo.

El efecto Alejandra Guzmán y la cirugía estética

Lo que llama la atención es que los ataques a Conacem se dan en torno a una especialidad, la de cirugía estética; no se dan en torno a cardiología, endocrinología u otra especialidad, sólo en torno a esa especialidad donde hay intereses económicos involucrados, pero también grandes riesgos. Ahí está el caso de Alejandra Guzmán que por someterse a procedimientos en manos de no especialistas certificados, arriesgó su vida. Cofepri le ha entrado al tema; canceló varios consultorios de medicina estética en Veracruz. El gobernador Cuitláhuac García se pronunció al decir que lo iba a revisar, pero no le ha dado seguimiento.

Los consejos que certifican hacen una labor relevante y es importante que como sociedad lo valoremos; los médicos deben actualizarse constantemente porque la medicina es cambiante y como pacientes debemos verificar que el especialista que consultamos está certificado. Al final a todos nos interesa que cuando acudimos a un médico especialista esté debidamente actualizado y certificado; incluso el presidente López Obrador ha evidenciado que prefiere acudir con médicos certificados.

Hablarán CEOs de Pfizer, J&J y Organon en Cumbre APEC 2023

En el marco de la cumbre de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) que tendrá lugar esta semana en San Francisco, también se dará la Cumbre de Directores Ejecutivos de APEC 2023. Ahí hablarán varios capitanes de los principales conglomerados empresariales del mundo como Google, Microsoft, Uber. Interesante que entre ellos tomarán la palabra los



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

 EL ECONOMISTA

-

15/11/2023

OPINIÓN

CEOs de 3 farmacéuticas: entre ellos el CEO de Pfizer, Albert Bourla, que se referirá al peligro que representa la exclusión para nuestra sociedad y nuestro mundo. También hablará Kevin Ali, el capital mundial de Organon, el laboratorio especializado en opciones para salud femenina, y además la Chief Executive Officer de Johnson & Johnson, Kathryn Wengel. No hay duda que habrá grandes discursos.

maribel.coronel@eleconomista.mx

[Twitter.com/MaribelRCoronel](https://twitter.com/MaribelRCoronel)